



# GACETA DE MADRID.

## ARTICULO DE OFICIO.

El REY nuestro Señor, nuestra amada REINA y la augusta Infanta, igualmente que SS. AA. RR. los Sermos. Sres. Infantes, siguen sin novedad en su importante salud en el Real sitio de S. Ildefonso.

*Real orden comunicada al Sr. Secretario del despacho de Hacienda sobre subasta de escribanías.*

Las continuas quejas que diariamente elevan á S. M. los escribanos de varios pueblos, cuyas escribanías se sacan á pública subasta para su provision por los intendentes de las provincias, por disposicion de la comision del Real Valimiento, desentendiéndose de la soberana resolucion comunicada por el ministerio del cargo de V. E. en 9 de Diciembre último, á consulta del Consejo de Estado, en la que se declara, que á la Cámara de Castilla compete exclusivamente la provision, nombramiento y propuesta de todos los oficios de justicia, y la habilitacion de títulos ó cédulas para dicho fin; cuidando únicamente de que el servicio que se pague á la Real Hacienda esté asegurado y satisfecho, segun se ha practicado siempre, han llamado muy particularmente la atencion de S. M.; y deseando evitar los perjuicios que ocasiona la inseguridad en que se hallan los escribanos nombrados por S. M. á consulta de la Cámara, cuyos oficios sacan á pública subasta los intendentes para rematarlos á favor del mejor postor, con desaire del nombramiento Real, se ha servido resolver: que sin mas contestaciones sobre el asunto, se lleve á efecto lo dispuesto á consulta del Consejo de Estado en la expresada Real orden de 9 de Diciembre último, comunicada por el ministerio de V. E. De Real orden &c. S. Ildefonso 10 de Agosto de 1831.—Calomarde.

El REY nuestro Señor, en conformidad con el dictámen del Inspector general de Milicias, se ha servido conceder al subteniente del regimiento provincial de Ronda D. Pedro Barroso y Gallo, el grado de teniente de milicias, por lo que contribuyó á la captura de una cuadrilla de malhechores y revolucionarios, dando muerte al cabecilla Josef María, alias Julian.

## PARTE NO OFICIAL.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

RUSIA.

*Petersburgo 24 de Agosto.*

Manifiesto imperial. (Número 1.º)

»Nicolás por la gracia de Dios Emperador y Autócrata de todas las Rusias &c. &c. &c. á todos los presentes y venideros hacemos saber.

»Sin embargo de que hasta ahora no se haya conseguido el reprimir enteramente la insurreccion del reino de Polonia por la ofuscacion y terquedad de los polacos, han conseguido los mas felices resultados por una gracia especial de la Providencia los esfuerzos de nuestras armas. Las numerosas partidas de insurgentes que habian penetrado por las fronteras del imperio han sido dispersadas ó destruidas; y nuestro ejército, despues de haber atravesado el Vistula, se está preparando para dar el último golpe á la revolucion bajo la proteccion del Todopoderoso. Estos resultados no han podido obtenerse sin haber causado vacios considerables en las filas de nuestros valientes soldados, tanto por los combates dados á los rebeldes, como por los estragos todavia mas grandes que ha hecho el cólera, epidemia que desde el principio de la guerra se manifestó en el ejército activo, asi como en algunas otras tropas acantonadas en el interior del imperio: estragos que han sido tanto mayores cuanto que los preservativos y remedios acreditados por la experiencia no han podido aplicarse por las continuas evoluciones y operaciones del ejército. Inmediatamente se conoció la necesidad que habia de completar las fuerzas militares del imperio para que correspondiesen á sus necesidades reales y á las fuerzas que las demas naciones han puesto en pie de guerra; pero para no distraer á nuestros amados y leales súbditos de sus ocupaciones domésticas en el tiempo en que mas necesidad tenian de dedicarse á ellas, hemos hallado en nuestra constante solicitud los medios de que se retardase el completar nuestros ejércitos de tierra y mar hasta la época ordinaria de las quintas. En su consecuencia mandamos:

1.º Que se saquen en todo el imperio 4 reclutas por cada 500 individuos.

2.º Que queden exceptuados de este alistamiento: 1.º La Grusia y la Besarabia, segun las bases de la ley general. 2.º Los gobiernos de Wilna y Grodno, asi como el territorio de Bialystok, que en las actuales circunstancias estan mas expuestos que las otras provincias limítrofes del reino de Polonia á las muchas cargas de la guerra. 3.º Los cosacos de la pequeña Rusia en los gobiernos de Pultawa y Tschernigow, los cuales han suministrado ya 10 hombres por cada 100 para formar con ellos 8 regimientos de caballería.

3.º Que se reserven hasta la inmediata quinta la mitad de los que se sacasen en los gobiernos de Cherson, de Jekaterinow, de Pultawa, de Slobodskoko-Ukrainak, de Kiew y de Podolia.

4.º Que en atencion á que el nuevo reglamento, aprobado por mi el 28 de Julio no debe comenzar á regir hasta el año de 1832, se verificará el siguiente sorteo segun los reglamentos que regian antes de la publicacion de este ukase, y segun las instrucciones dadas para este asunto al senado directorio. En ellas dispusimos en efecto entre otras cosas fijar el mínimo de la talla segun las necesidades del servicio: ademas pusimos particular atencion en el modo de disminuir cuanto fuera posible, los gastos del sorteo; y por lo mismo mandamos en favor de nuestros súbditos, que en cuanto al contingente metálico que se apronta en lugar del vestuario de los soldados, se rebajase el valor tanto como en el último sorteo.

»Dado en Czarskojeselo 1.º (13) de Agosto del año de J. C. de 1831, de nuestro reinado el 6.º = Firmado = Nicolás.

PAISES-BAJOS.

*Bruselas 8 de Setiembre.*

No podemos disimular la gravedad de nuestra situacion, porque sabemos cuánto cuesta hacerse ilusion sobre el número de nuestras fuerzas, y despreciar la de los enemigos. Se prepara en efecto una lucha terrible: como sentinela avanzada del campo de la libertad, la Bélgica no tendrá acaso sino un solo aliado, á saber, el pueblo frances; pero contra estas dos naciones, á quienes ya no defiende el genio de un Napoleon, ¡cuántos millares de batallones van á lanzarse! Contadlos: por el Norte 5000 prusianos, por el Este 3000 soldados de la Confederacion germánica, y 5000 austriacos; por el Mediodia 5000 piemonteses y 600 españoles, y por último sobre el Océano las escuadras inglesas destruyendo en todas partes el comercio, é incendiando los puertos; ¡la Europa, en fin, toda Europa coaligada contra dos pueblos!

Es cierto que mientras el partido wigh dirija el timon de los negocios en Inglaterra, podrá la íntima union de esta potencia con la Francia contener el ardor belicoso de los campeones del monarquismo. Pero el ministerio del lord Grey ¡durará mucho tiempo? No debemos esperar verle sucumbir bien pronto: En la Cámara de los Comunes ha sufrido mas de un golpe: los principios del bill de reforma, á cuyo triunfo está ligada la existencia ministerial, tambien han padecido grandes ataques; de modo que es bien cierto que el bill llegará á la Cámara de los Lores bastante desfigurado, y con seguida esta le pondrá tan desconocido, que no pudiendo conseguir así el ministerio su objeto, se retirará para dejar el puesto á otro toro. Las consecuencias de este acontecimiento son incalculables; desde luego es probable que, entonces no vacilarán las Potencias en quitarse la máscara y declararse abiertamente contra la Francia, porque nunca hallarian mejor ocasion. Y no debe creerse por esto que la reprobacion del bill de reforma sea en Inglaterra la señal de una revolucion: el pueblo ingles sabe aguardar, no ignorando que las reformas reconocidas generalmente por útiles, despues de haber pasado por la prueba de algunas legislaturas, llegan al fin á triunfar de la resistencia de los partidos. Por otra parte la guerra contra Francia no encontraria ya en la opinion un obstáculo invencible, ahora que la aristocracia ha conseguido por medio de sus declamaciones contra la permanencia del ejército de Luis Felipe en la Bélgica, excitar los zelos y la emulacion nacional de los ingleses, y reanimar en sus corazonces el antiguo y enconado odio contra el nombre frances, odio que parecia haberse sofocado para siempre desde la revolucion de Julio. (El Belgica.)

El ejército holandés está dividido en cuatro cuerpos, que mandan dos tenientes generales: estos cuatro cuerpos se dividen despues en dos brigadas mandadas cada una de ellas por dos mayores generales.

Toda la infantería holandesa se compone: 1.º de cinco cuerpos de cazadores voluntarios, armados con carabinas, y distribuidos en las diferentes brigadas del ejército, á saber, la de Van-Dam, la de Leyde, la del norte de Holanda, la de los cazadores Reales, y los franqueadores de Groningue y de Francker. 2.º de la guardia Real, cuya fuerza consiste en tres batallones de granaderos y dos de cazadores. 3.º de 12 regimientos de infantería de línea compuesto cada uno de cuatro batallones, y estos regimientos se distinguen por los números siguientes: 2.º, 3.º, 5.º, 7.º, 8.º, 9.º, 10.º, 12.º, 13.º, 14.º, 17.º y 18.º. 4.º de dos batallones de tiradores y descubridores destacados del depósito general de las fuerzas de tierra. 5.º de 11 regimientos de la guardia de los comunes ó cívica.

La caballería se compone: 1.º de tres regimientos de coraceros, distinguidos por los números 1.º, 3.º y 9.º, y cada uno de cuatro escuadrones. 2.º de un regimiento de húsares, tambien de cuatro escuadrones, con el distintivo del núm. 6.º. 3.º de dos regimientos de dragones ligeros, sus números 4.º y 5.º, y en los dos ocho escuadrones. 4.º de un regimiento de lanceros, núm. 10.º, y su fuerza de seis escuadrones.

Carecemos de los conocimientos precisos y necesarios para poder dar una noticia exacta de la artillería holandesa: sin embargo, podemos asegurar que en esta última guerra el ejército holandés tenia 100 grandes bocas de fuego, y entre estas 48 piezas de artillería volante.

Resulta pues de esto pequeño estado que el ejército holandés está evaluado

en 609 hombres de tropa de línea, dividido en 55 batallones de infantería y 30 escuadrones de caballería, y en 309 guardias cívicas.

La escuadra y fuerza naval de la Holanda consiste en 12 navios de línea, 80 fragatas, 20 bergantines y corbetas, y 60 lanchas cañoneras. (Id.)

#### INGLATERRA.

*Madrid, 9 de Setiembre.*

**Fondos públicos.** Tres por 100 consolidado 82½.

Es muy probable que en este momento se encuentren en negociaciones los dos ejércitos ruso y polaco. Los polacos, no teniendo mas viveres que para dos meses, no pueden de ningun modo esperar el defender su capital contra un fuerte enemigo que diariamente aumenta sus fuerzas. Los rusos tampoco pueden prometerse el tomar y hacerse dueños de Varsovia sin decidirse á sacrificar una gran parte de su numerosa fuerza, sacrificio que un general prudente debe siempre evitar por todos los medios posibles. (Courier.)

En la union que la Cámara de los Lores celebró el día 5 se expresó el lord Aberdeen en los términos siguientes:

«Encargado por algunos armadores, negociantes y otros individuos interesados en el comercio de Inglaterra con Portugal para presentar á V. V. SS. la petición y las fundadas quejas de aquellos; y pidiendo con ellos el restablecimiento de las antiguas relaciones mercantiles que han unido ambas naciones, vengo á quejarme también de que por la sensible interrupcion de aquellas relaciones se halle comprometida y aniquilada la ventaja que antes gozábamos. Las dificultades y peligros que experimentaba el comercio inglés en Portugal, se han extendido y agravado por la conducta que el actual ministerio ha observado respecto á aquella potencia. Ya no son solo los riesgos mercantiles los que nuestros compatriotas tienen que correr en Portugal; un nuevo modo de mirarlos los expone además, de poco tiempo á esta parte, á un peligro personal. No es este el momento de discutir la cuestion mercantil; esperaré para hacerlo con mas acierto á que se presenten, como se ha ofrecido por el ministerio, algunos papeles esenciales que tienen relacion con este asunto. Pero es evidente que el comercio con Portugal no volverá á sernos ventajoso hasta que se hayan restablecido las relaciones de amistad que por desgracia han sido interrumpidas. La naturaleza misma de nuestro comercio con aquella nacion exige que haya la union mas íntima y la mas estrecha amistad. Muchas veces se compararon las relaciones que existian entre las dos potencias á las que unen la metrópoli con sus colonias.

«La nacion francesa, siempre envidiosa de esta intimidad, no tuvo reparo en decir muchas veces que Portugal no era mas que una factoría inglesa. La interrupcion de estas relaciones, perjudicando á nuestro comercio, ha perjudicado á los portugueses mismos, y ha puesto en peligro la paz de la península entera, y aun la de toda Europa. Sé muy bien á lo que me expongo al pronunciar estas palabras. No hay duda que el ministerio no dejará de presentarme como un hombre siempre dispuesto á elogiar las monarquías puras mas este cargo carece de fundamento. Verdad es que yo no he sido, como el ministerio, el campeón eterno de la libertad; pues lejos de indagar si el gobierno de un Estado era ó no absoluto, he procurado ante todo saber si era bueno. Sin inquirir ni inquietarme de la forma de los gobiernos extranjeros, mi atencion se ha dirigido únicamente á conocer si este gobierno era propicio á Inglaterra, y si descaba la paz. El gobierno portuguez es absoluto; mas ¿no lo ha sido muchos años hace? Por otra parte, de muchos siglos á esta parte ¿qué gobierno cumple mejor sus contratos respecto al nuestro? No es mi ánimo manifestar mi opinion sobre lo que Inglaterra debe á Portugal; pero ¿no es cierto que durante algun tiempo ha dominado la escuadra francesa en el Tajo, sin que hubiera quien se opusiese á sus designios? (Atencion.) Sea cual fuere la mudanza que hubiese ocurrido en el gobierno portuguez, nuestra obligacion siempre será la misma.

«Después del espectáculo de miseria y de vergüenza que presentan Paris y Bruselas; ¿deban pensar los portugueses en seguir el ejemplo de Francia y de Bélgica? Por lo que toca á Inglaterra, antes de pretender que una nacion adquiera una constitucion nueva, debe consultar primero las opiniones de aquel pais. El introducir una constitucion á pesar de la antipatia con que la mira una nacion, seria imitar á un padre que para hacer feliz á su hija la casase precipitadamente con el hombre á quien ella detestase. Te atravieso el corazon, le diria este buen padre, pero es por tu felicidad. Así parece, que quieren proceder los Ministros respecto á Portugal. ¿No valdria mas dejar que los portugueses cuidasen de arreglar ellos mismos sus negocios? Preguntaré al noble conde, (lord Grey) cuando finalizará esto; cuando se volverán á entablar nuestras antiguas relaciones con Portugal, ó si han de permanecer suspensas por tiempo indefinido. Se ha hecho que el Rey diga en su discurso, que sentia no haber podido restablecer estas relaciones. ¿Qué obstáculo ha habido para hacerlo? No lo será por cierto la usurpacion de D. Miguel, confirmado en el trono por las autoridades y cuerpos portuguezes y por la mayoría de la nacion. Si el pueblo está contento con su gobierno, nosotros no tenemos que intervenir para mudararlo.»

Sigue el orador demostrando que la nacion portuguesa por sí misma ha elevado á D. Miguel al trono, y que su deseo ha debido ser bien claro y terminante puesto que lo ha elevado cuando las Potencias de Europa se oponian á la ejecucion de este deseo nacional. «Tampoco, continua, era este motivo para no renovar nuestras relaciones con Portugal. Menos lo era el carácter personal de D. Miguel, infamado por la mas odiosa exageracion. El gobierno portuguez ha declarado siempre que queria obrar con clemencia, y la prueba mas irrefragable de esta verdad es que de tres años á esta parte, segun aseguran testigos oculares, solo se ha impuesto la pena capital á 22 personas. (1) Luego si se considera la critica situacion en que se hallaba el gobierno, no se puede decir que D. Miguel haya sido tan sanguinario como se ha supuesto: si su gobierno ha mostrado alguna severidad, este es el atributo inseparable de todo gobierno débil. (2)

«Contra el reconocimiento de este Príncipe se alega que ha quebrantado las promesas que hizo en Viena y en Londres; pero ¿se puede saber si á su

(1) Si después de diez en que fue pronunciado este discurso han muerto mas, no es culpa del gobierno, sino de los que no le miran como el lord Aberdeen.

(2) Parece que el débil puede aludir á la falta de reconocimiento de otros gobiernos, porque de otro modo estaria la idea en contradiccion con el pensamiento dominante del orador.

regreso á Portugal le fue posible asegurar el cumplimiento de unos convenios que habia hecho sin consentimiento de la nacion? El Emperador del Brasil, á quien se consultó sobre lo que se debía hacer en aquel caso, se mostró dispuesto á adoptar medios de conciliacion, poniendo por base de las negociaciones el casamiento de su hija con D. Miguel.»

El orador enumera los diferentes proyectos de negociacion que se presentaron, y finalmente el convenio que se hizo de una amnistía general que el gobierno portuguez debía declarar: dice que la expulsion del Emperador del Brasil, privando á este Príncipe de todo carácter público, asi como de todo derecho á la corona de Portugal, ha dejado á D. Miguel Rey de hecho, y que nada se opone á que el gobierno inglés por interes del comercio lo reconozca como tal: reconocimiento que si en toda circunstancia ha sido conveniente, es imperiosamente necesario desde que la escuadra francesa, forzando la entrada del Tajo, se ha apoderado de la escuadra portuguesa. Repite que esperará á que el gobierno presente los documentos que ha prometido antes de examinar y comentar la conducta de Francia, que en todo caso ha sido indigna, sin que por eso sea menos culpable el gobierno inglés, que sordo á las reclamaciones del gabinete portuguez, solo ha roto el silencio para prescribirle la entrega de los dos presos: conducta muy digna de censura.

«Desde el 8 de Julio, prosigue, ni una palabra dice nuestro gabinete de Lisboa, y ya entonces entraba en el Tajo el almirante francés; y declarando esto con altanería que no variarían las condiciones ni antes ni después de la victoria; apoderándose de la escuadrilla portuguesa, no ha hecho segun dice el juez-abogado, y han repetido los Ministros, no ha hecho mas que un acto lícito en la guerra. (En el banco de los Ministros exclaman: ¡Atencion! ¡Atencion! Puesto que esta es la opinion del juez-abogado, sin duda los Ministros harán ver los motivos que tienen para pensar así. (En el banco de los Ministros: ¡Atencion! ¡Atencion!) A pesar de la deferencia que tengo á tan docto sugeto, quisiera saber las causas de su conviccion. (En el banco de la oposicion: ¡Escuchad!) Si hubiera existido una guerra legítima entre Francia y Portugal, convalidaria de buena gana en que los buques portuguezes fuesen presas de guerra; pero en vista de los hechos que han precedido, no concibo que haya guerra legítima. No hay declaracion de guerra, ni protesta de parte de Portugal. Puede ser que fuese guerra de hecho; pero entonces esta continúa, y existe aun; porque excepto la capitulacion del 12 de Julio no ha habido ningun tratado de paz.»

El orador vitupera enérgicamente la segunda intervencion de 22 de Julio, en la que se exigió que en todos los periódicos del reino de Portugal se publicase el convenio hecho entre el gobierno portuguez y el almirante francés; y entrando en la cuestion de las ventajas mercantiles que el almirante francés exigió en nombre de la nacion, dice: «Si cediendo á las exigencias del vencedor, consintiese el Rey de Portugal en poner, como ha pedido el almirante, al comercio francés en su reino, bajo el mismo pie que el de las naciones mas favorecidas, ¿quién no ve el perjuicio que de este convenio resultaria á nuestros intereses mercantiles? Y tendríamos derecho para quejarnos de esta debilidad, cuando en nuestros tratados con Portugal jamas hemos visto, jamas hemos ejecutado mas que la parte favorable á nuestros intereses?»

Examina y combate después los 8 artículos del convenio de 22 de Julio, preguntando cual era la verdadera posicion de Francia respecto á Portugal en el momento en que se ajustó dicho convenio. Haciéndose cargo del proyecto que se dice hay en Francia para favorecer á D. Pedro y á su hija en una expedicion contra Portugal, pregunta el noble lord si en un proyecto de esta naturaleza no se descubren fácilmente las verdaderas causas que mueven á los franceses, que disfrazan con un vano simulacro de generosidad sus ideas egoístas. «Destruir, ó á lo menos disminuir la influencia inglesa sobre Portugal ha sido, dice, de mucho tiempo á esta parte la idea fija de los sistemas políticos de los gobiernos que se han sucedido en Francia; sobre cuyo punto han estado siempre de acuerdo Napoleon, Luis, Carlos y Orleans. Por lo mismo mi opinion ha sido constantemente que era preciso estar á la mira de las ideas de engrandecimiento de Francia y de sus movimientos exteriores. Caminar por otra senda seria vender la confianza de la nacion. No es esto decir que yo mire á Francia como enemiga natural de Inglaterra; mas la considero como rival natural de esta nacion, y ansiosa de adquirir alguna ventaja á nuestras expensas. Así que á mi juicio ha llegado ya el momento de separarse de una política inoportuna, para consolidar la tranquilidad y los intereses de toda la península: lejos de convertir á Portugal en una arma que hiera á España por un costado, nos interesa sobremedera conciliarlos la amistad de la Península bien unida. (Atencion!) Digase lo que quiera del gobierno actual de España, no por eso dejará de ser cierto que en ninguna otra nacion de Europa se han dado de alguna tiempo á esta parte pasos mas rápidos en la senda de las mejoras.

«Si que aqui se traman proyectos contra la tranquilidad de las monarquías, y que D. Pedro, que no deja de tener parte en ellos, quisiera lanzar la tea de la guerra civil en la Península, é inundarla de un extremo á otro en torrentes de sangre; pero este Príncipe jamas conseguirá minar los cimientos de un gobierno que descansa sobre el afecto de sus súbditos. (Atencion!) Después de presentar estas observaciones, es natural que V. SS. esperen proponga yo algun plan de conducta; pero prefiero fiar la direccion de los negocios á la discrecion del ministerio, quedando satisfecho con haber llamado la atencion del noble conde (Grey) hacia la situacion en que se halla nuestro antiguo aliado: le ruego examine y profundice la cuestion sin predisposicion en contra, y sobre todo libre de las pasiones y preocupaciones que le rodean y hostigan por todas partes: que no vea mas que los intereses permanentes de Inglaterra, y que medite sobre las circunstancias que la política puede producir para no proporcionar disgustos de que él seria el primero que se arrepintiese.» Al concluir el noble lord, entrega en la mesa la exposicion de los armadores y comerciantes que atribuyen el abatimiento del comercio y la interrupcion de las relaciones mercantiles de Inglaterra con Portugal á la conducta del ministerio.

El conde Grey se queja de que el noble lord haya adoptado un sistema tan falto de razon como desagradable, suscitando la discusion de asuntos de esta naturaleza, sin haber prevenido á los ministros de su intencion.

Lord Aberdeen se sinceró diciendo que ha anunciado iba á hablar de las relaciones políticas de Inglaterra con Portugal.

El conde Grey continúa inculcando en la poca franqueza del lord Aberdeen por el modo con que ha introducido esta discusion; después procura demostrar que no hay relacion ninguna entre el discurso del noble Lord y la ú-

plica que presenta. Respecto á las explicaciones que se piden acerca de la conducta del gobierno, dice que sería prematuro darlas, y anuncia que no entrará en semejante discusión hasta que se hayan presentado los documentos prometidos y que bastan para ilustrar la Cámara. Manifesta que habiendo sido insultados algunos súbditos de S. M. Británica, había pedido satisfacción el gobierno, y que el mismo duque de Wellington había declarado que era muy difícil oponerse á que el gobierno francés, que tenía los mismos motivos de queja, procurase también obtener satisfacción de ellos; que la captura de los buques portugueses es en todo conforme al derecho de gentes, y los motivos en que se fundaba la opinion del juriconsulto de la corona se harán presentes á la Cámara, y le harán ver que el gobierno procedía en todo legalmente: en cuanto á la interrupcion de las relaciones mercantiles, dice, que no se puede atribuir á un gobierno que cuenta diez meses de existencia; pues la responsabilidad recae, en gran parte, sobre el ministerio de que el noble conde (Aberdeen) ha hecho parte.

Acerca de la amnistía que lord Aberdeen supone ha retardado el reconocimiento de D. Miguel, pregunta qué ha hecho el noble conde (Aberdeen) para conseguirla, si es que así ha sido; y respecto al tiempo que durará este estado de cosas, contesta que la misma pregunta ha podido hacerse de tres años á esta parte. (Aplausos.) «Al atacar de este modo, prosigue, á los ministros de S. M., debíais tener algo más presente los apuros en que os hallábais al desempeñar igual destino, y antes de acusar convendría que os acordárais de que no habéis podido sacar mejor partido en circunstancias todavía más favorables.»

Después de declarar que nada le importa de la forma de un gobierno, con tal que se halle en estado de mantener relaciones diplomáticas con las demás naciones, concluye el noble conde diciendo, que como el orador que le ha precedido se ha limitado á presentar su solicitud, sin hacer ninguna proposición, cree que ha dicho bastante. «Pero cuando llegue el día de una discusión formal, entonces, dice, con los justificantes en la mano estaré pronto á defender contra el noble lord y contra otro cualquiera la conducta del ministerio, y me comprometo á probar que el honor y el interés nacional jamás han sido comprometidos, ni por la conducta de los ministros, ni por ninguna circunstancia aun independiente de su voluntad.» (Se concluirá.)

#### FRANCIA.

##### Leon 6 de Setiembre.

Hemos sabido que en medio de la Auvernia ha estallado una verdadera revolución con motivo del establecimiento de los derechos reunidos y de las contribuciones que se trata de restablecer en varios distritos desde 1.º de Setiembre actual. Una multitud de paisanos se reunieron con sus armas, y á ellos se agregó la milicia nacional de las inmediaciones de Clermont-Ferrand; por lo cual se dice que va á ser licenciada. Algunos paisanos fueron arrestados con el auxilio de la tropa de línea; pero fue necesario ponerlos luego en libertad por evitar mayores daños. El 4 y 5 del corriente se dirigieron á Clermont 3 escuadrones de dragones, y 2 batallones del regimiento 66 que formaban parte de nuestra guarnición. Aquí corren voces de que el pueblo amotinado incendió la prefectura de aquella ciudad cometiendo otros varios excesos.

Es visto que en todas partes halla el gobierno serios obstáculos para restablecer las contribuciones. Las cartas particulares que recibimos ayer de Paris cuentan graves desórdenes ocurridos el día 1.º en la administración de Bercy en el momento en que los empleados en la recaudación del impuesto en los vinos quisieron dar principio á sus aforos. (G. de M.)

##### Paris 12 de Setiembre.

(Por continuación del correo anterior.)

El movimiento popular de estos últimos días parece haberse sofocado y contenido; y así, sin pretender aumentar ni agravar las dificultades y embrazos del gobierno, podremos echar una ojeada sobre nuestra situación interior y exterior. Todas las cuestiones que hasta el día se han tratado, y que no han podido decidirse, van á resolverse en pocos días.

Con respecto al exterior, los asuntos y negocios de Polonia están ya para concluirse. La entrada del ejército francés en la Bélgica ha hecho desaparecer enteramente la idea química de una alianza con la Inglaterra; la cual parece inclinarse en el día hácia el lado opuesto á la Francia y á la alianza con todo el continente: todo esto se comprueba muy bien por la conducta que manifiesta la Conferencia de Londres, por la permanencia de nuestras tropas en la Bélgica, y por la condescendencia del lord Grey á lo propuesto en el parlamento por el duque de Wellington.

Todos los días hace el partido *tory* grandes progresos en la opinion, y la simpatía que el pueblo de Londres había acreditado por los principios de la revolución francesa, se ha cambiado y reemplazado por un odio decidido á los uniformes franceses.

En lo interior vemos la dignidad Real desatendida, y sin consideración alguna; la Cámara de los Pares destruida de hecho, antes de serlo de derecho; un Ministerio que obra contra su propio convencimiento; y una Cámara de Diputados indecisa, débil, buscando ó procurando principios y doctrinas; y no atreviéndose ni á sostener el Ministerio, ni á separarle ni á reemplazarle: cámara que se ve y considera sin autoridad en el país; que se acerca á toda prisa al poder constituyente, verdadero asesino, y destructor de la sociedad. Se ve, en fin, una inmensa población, víctima de los mayores sufrimientos, y de las más atroces vejaciones, sin que en medio de tamañas calamidades, ni el gobierno ni las Cámaras hayan dado á conocer si desean salir de una situación tan desastrosa, y en la cual, no hay que engañarse, no es posible permanecer.

Añádese que lo que hace aun más insostenible esta deplorable situación es precisamente el movimiento de la tribuna y de la imprenta, combinado con el movimiento exterior; conduciéndonos todo esto sin disputa, á un Ministerio del lado izquierdo de la Cámara, que aumentará nuestros males, y será la señal de la ruina entera y completa de la Francia. (G. de F.)

Con el mayor sentimiento reproducimos hoy, según lo refiere el periódico de oficio, la confirmación de los asesinatos que ensangrentaron las calles de Varsovia durante la noche del día 16 de Agosto: nos lisonjamos por un momento con la idea de que las noticias que habíamos recibido por los periódicos alemanes serían exageradas; pero los partes no decían todo lo que había pasado, que en verdad es horroroso. Lejos de nosotros la idea de confundir á los héroes de Polonia con los asesinos de Varsovia, y los destrozos del 16 de

Agosto con la causa de la independencia polaca. (D. de los D.) (1).

Las cartas recibidas esta noche de Varsovia, de Dresde y de Berlin refieren circunstanciadamente los tristes acontecimientos de que ha sido teatro la ciudad de Varsovia. En vano nos complaciamos con la esperanza de que no se confirmarían las desagradables noticias que circulaban hace días; mas por desgracia eran sobrado ciertas.

Hé aquí los hechos principales, que citados simultáneamente por la correspondencia de Austria, Sajonia y Rusia, tienen por desgracia cierto carácter de autenticidad.

Ya hacia tiempo que el club abierto en Varsovia causaba inquietud á los hombres de bien y á los verdaderos patriotas. En él se profesaban las doctrinas más anárquicas, y era fácil de prever, que alentados por la debilidad del gobierno, no tardarían en entregarse á los mayores excesos los individuos que componían aquella reunión tumultuaria.

Todos convienen en que era quimérica la trama, cuyo supuesto descubrimiento había sido causa de la prision de los generales Jankowski y Bukowski: ningún cargo resultaba contra ellos, y sin embargo el gobierno tenía la pusilanimidad de no declarar públicamente que estaban inocentes, prefiriendo dilatar la sentencia. Con este sistema tímido, á nadie contestaba, é irritaba á los que creía lisonjear.

Por otra parte, el plan de campaña adoptado por el general Skrynecki, que daba motivo á que lo acusasen de traición, y la necesidad de estar á la defensiva después de haber prometido tantas veces que atacaría y batiría á los rusos, contribuyó á excitar y facilitar los proyectos de los anarquistas, á los cuales se permitía conspirar públicamente.

Formado el plan, se reunió la sociedad patriótica el día 15 por la tarde, y saliendo de la casa en donde celebraba sus sesiones, á eso de las siete y media, se dirigió al palacio del gobierno para pedir que se formase causa al general Skrynecky. El gobierno consintió en ello, y esta debilidad solo sirvió para aumentar la audacia de aquellos hombres sanguinarios. La turba que los acompañaba crecía por instantes, y se componía de oficiales de ejército, de lituanos refugiados, y de algun populacho. Estos furiosos se encaminaron pidiendo venganza á gritos hácia el fuerte, en donde se hallaban los presos encusados de haber tramado la conspiración á favor de los rusos.

La guardia del fuerte se componía de 200 hombres, que si hubiesen cumplido con su deber, habrían podido impedir la entrada. Es verdad que cerraron y aseguraron las puertas y dispararon algunos tiros al aire, con los cuales retrocedieron los amotinados; pero habiéndoles arregado los que capitaneaban la turba, esta volvió á presentarse á la puerta del fuerte. En este instante se presentó el conde Ostrowski, comandante de la guardia cívica; y si hemos de dar crédito á una de las cartas que tenemos á la vista, tuvo la cobardía de decir que no se le habían entregado las armas para usar de ellas contra polacos. Las puertas del fuerte se abrieron ó fueron forzadas; los amotinados entraron de tropel, y aun parece que parte de la guardia se unió á los asesinos.

El general Jankowski fue el primero que cayó en manos de aquellos malvados, que lo colgaron de un reverbero; la misma suerte cupo de allí á poco á los generales Salacki, Hurtig y Bakowski, Mr. Faushawe, gentil hombre del Emperador, y madama Bazanow, cuya hija fue acribillada á sablazos por defender á su madre, y cuya cabeza fue paseada por las calles. Estos desgraciados fueron mutilados, saciando los asesinos su rabia en los cadáveres..... nos falta ánimo para referir los horrorosos pormenores que leemos en las cartas.

No satisfechos los monstruos, se dirigieron á la cárcel en donde estaban algunos agentes de la antigua policía, y á la casa de corrección; en ellas continuaron los desórdenes, degollando bárbaramente á muchos que estaban presos por delitos leves, y que ninguna conexión tenían con la política. Todas las víctimas sacrificadas en estas terrible noche suben á unas sesenta.

Parece que el general Krukowiecki se había declarado gobernador de la ciudad, y que el gobierno nacional le confirió este destino al siguiente día por la mañana. Pero no le era posible contener la anarquía por no haber quedado en Varsovia ninguna tropa de línea, y la guardia cívica no inspiraba confianza ninguna. El día 16 hubo también algunos asesinatos. A las tres de la tarde fue arrebatado del carruaje en que lo conducían un oficial ruso prisionero y herido; y á los pocos minutos lo ahorcaron en una de las calles más públicas, diciendo que era prusiano. Este desgraciado había nacido en Curlandia.

El jefe del gobierno, á quien se debe hacer la justicia de que ha sido el único que con uno de sus colegas sostenía en el directorio las ideas de orden y moderación, fue amenazado, viéndose precisado á huir y refugiarse al ejército, adonde llegó á las dos de la mañana. En consecuencia de la narración que hizo á los generales, marcharon á la ciudad los regimientos que estaban más próximos á ella, en donde entraron el 16 por la mañana. Con este auxilio pudo presentar alguna fuerza el general Krukowiecki, capaz de restablecer el orden, y la noche del 16 al 17 fue tranquila: es probable que á no ser por las disposiciones militares que se tomaron, hubiera sido sangrienta, porque considerando el club como partidarios de los rusos á todos los que no aprobaban sus sanguinarios proyectos, habían formado listas de proscripción en donde estaban comprendidas las personas más dignas de aprecio.

El 17 por la mañana aun no se había verificado la prision de ningún asesino, aunque había 12 horas que la ciudad estaba ocupada; y todos los periódicos, excepto el que se titula *Union*, tuvieron la osadía de alabar los crímenes cometidos. Conociendo el gobierno su impotencia, y que no le era dado reparar el mal que había hecho ó dejado hacer, se conformó con la proposición del príncipe Czartosky, que había vuelto á la ciudad, é hizo dimisión abdicando el poder. En tal situación, confió la Dieta al general Krukowiecki, una especie de dictadura, con el título de presidente del gobierno, señalándole un sustituto, y dándole facultad para nombrar los ministros que ejecuten sus órdenes.

Tal es la narración, á nuestro parecer exacta, de los crímenes cometidos en Varsovia, y que han dado margen á la caída del directorio polaco. Mucho tiempo hace que los hombres ilustrados de esta ciudad precían los evidentes peligros que ofrecía la sociedad patriótica. También se dice que más de una vez se había tratado de esto en el gobierno nacional; pero que uno de los individuos de él, conocido por jefe del club, había dicho siempre que él salía garante de la conducta de aquel, con tal que no se intentase cerrarlo. La ex-

(1) Jamás ha hecho este periódico una distinción más justa y conveniente.

perencia ha acreditado la seguridad que inspiraba esta promesa, y lo que se ha ganado en seguir el consejo de la debilidad.

Desde el día 16 no se ha turbado el orden material, y nuestro correspondiente de Viena ha recibido cartas del 28 en que así se lo aseguran; pero todavía era grande la efervescencia, y la conducta del nuevo jefe, aunque enérgica, no bastaba para calmarla.

Se creía que no tendrían mas consecuencias las investigaciones hechas acerca de estos horribles atentados.

Esta media impunidad aumentaba los rezelos de los hombres de bien. Con todo, el carácter firme y activo del presidente daba alguna esperanza. Aunque parece que hasta ahora se propone gobernar por el partido exaltado, cuya fuerza se ha aumentado con los últimos acontecimientos, dice que está determinado á hacer respetar las leyes. Si por una parte algunos demagogos están colmados de favores, si la dirección de la policía se ha confiado á uno de los redactores del periódico más inarquista; por otra se han alejado bajo diferentes pretextos á los dos más hábiles revolucionarios y á los más terribles intrigantes. La mayor parte de los oficiales que se hallaban en la ciudad, y que por desgracia han tenido parte en los horribles atentados cometidos en la noche del 15 al 16, han sido enviados al ejército. Se han prodigado con tanta profusión los grados desde que principió la revolución, que mas de 1200 oficiales sin ocupación andan por las calles entreteniendo su peligrosa ociosidad. El acto del nuevo jefe del Estado que mas confianza inspira, es haber declarado públicamente que bajo ningún pretexto sufrirá se vuelva á abrir el club.

El terror que inspiran los acontecimientos del día 15 ha sido, á lo que parece, causa de que durante algunos días ni aun en Varsovia se haya pensado en lo que pasaba en el ejército. El 9 de Agosto habia enviado la Dieta una comisión al cuartel general de Bolinow; esta conoció que aunque parte del ejército tenía todavía confianza en el general Skrynecki, era necesario quitarle el mando, y los comisionados eligieron al general Dembimki.

Dicen que todos los generales se han convencido de que sería una temeridad atacar á los rusos en sus líneas; en consecuencia de esto principió á retirarse el día 12, tomando posición bajo los atrincheramientos de Varsovia. Aunque los rusos le han hostigado mucho durante la retirada, no hubiera sufrido ninguna pérdida de consideración, á no ser por la imprudencia del coronel Legallois, que al hacer un reconocimiento con dos batallones de tropa veterana, tres escuadrones y dos cañones, se adelantó más de lo que se le habia mandado, y cayó prisionero con su destacamento; todos convienen en que ha sido una falta imperdonable. Este oficial, que es francés, y hacia poco que habia venido con cartas de algunos generales franceses para entrar en el servicio, habia conseguido el mando de una brigada.

El cuartel general se ha establecido junto á una de las puertas de la ciudad, y el ejército está concentrado á cierta distancia de allí.

El mariscal Paskevitz, al cual se ha reunido parte del cuerpo de Rudiger, se halla acompañado á una ó dos millas. Sin embargo, no se cree que ataque; á lo menos hasta ahora no ha habido escaramuzas de poca importancia.

Los polacos han destacado dos cuerpos, uno al Palatinado de Podlacia y otro al de Plok: el primero, que es el de mas fuerza, va á las órdenes del general Romarino; esta expedición, obligando al general Golowin á alejarse de su posición, ha producido ya el resultado de facilitar la entrada en Varsovia á gran cantidad de víveres, aumentando así los medios de prolongar la lucha. Con todo, el día 27 por la tarde se decía que los rusos habian vuelto á Minsk con fuerza suficiente, y que se habia trabado una acción. Pero lo que parece cierto es que la mayor parte del ejército polaco que se halla apoyado sobre los atrincheramientos de la ciudad, no ha tenido ninguna acción seria. Como en el día no puede ya tomar la ofensiva, se estan construyendo bajo el tiro de las fortificaciones barracas de madera para la tropa.

Este es el crítico estado en que se halla el ejército polaco; aun puede imponer respeto á sus enemigos. Pero ¿cuál será el éxito de esta heroica lucha! Nos atreveremos á decir que todavía no está decidida, si fuese posible mantener el orden en la ciudad, y si el nuevo jefe del gobierno sabe desplegar una inflexible firmeza.

Siguen varias proclamas del principe Czartorisky, del nuevo presidente del gobierno polaco, y del general Dembimki. (Monitor.)

En el *Amigo de la Carta*, periódico de Puy-de-Dome, se inserta un largo artículo de Mr. de Pradt, en que tratando de probar á Mr. Perier el haber presentado un proyecto de ley contra su misma convicción, concluye con el siguiente párrafo.

«Pero antes de todo preguntáramos donde se halla hoy la religion de la dignidad de Par. Es preciso determinar el culto antes que elegir los dioses. ¿Qué significarian unos altares sin fe? Esta es la que vivifica á todo. ¿Qué autoridad confiere un papel en que se halle escrito: *Tal dia, á tal hora fue cuando un poder de tal dimension?* Cuando la tierra está cubierta de los restos de todos los poderes, ¿querremos que se creen de ellos otros que no profesen la fe anterior? Solo la palabra divina puede decir al paralítico. *¡Surge et ambul!* Anda. Un profeta es solo quien puede decir á los huesos de que está lleno el terreno en que combaten ejércitos: *Ossa arida audite verbum Dei!* Pero los poderes conferidos ó ejercidos por los mortales no tienen estas facultades: en ellos siempre se halla aquella debilidad de sus padres, y para tener el derecho de pedir á los ministros que no se separen de su convicción, es preciso que los pueblos comiencen abjurando la suya. Á esta se puede aplicar lo que dijo el poeta de la pena:

*Si vis me flere, dolendum est  
Primum ipsi sibi.*

PORTUGAL.

*Libros 15 de Setiembre.*

Nuestra *Gaceta*, en sus números de 12, 13 y 14 del corriente, inserta un claro resumen de la causa formada á los 18 individuos del regimiento 2.º de Lisboa, parte del cual, surgido por estos, cometió el horrendo crimen de rebelion en la noche del 21 de Agosto último. En este número de alucinados, segun se cree por una lógica masonica, figuran 1 alferes, 1 cadete, 3 sargentos, 1 furriel, 1 cabo de tamboret y 6 soldados, que comictos y confesos, los

unos de haber sublevado con engaño á sus compaÑias respectivas, y los otros de haber cooperado á ello, fueron sentenciados á la pena capital conforme á ordenanza, por la comision de guerra formada al efecto.

Este resultado y la imparcial sumaria que se formó hacen ver claramente que los gefes, oficiales y tropa que forman el ejército portuguez se hallan animados generalmente del amor y fidelidad mas decididos hacia nuestro augusto Monarca el Sr. D. Miguel I; y que cualquiera loca tentativa que quieran renovar un puñado de malevolos, se estrellará siempre en estas virtudes tan propias del pueblo portuguez.

ESPAÑA.

*Madrid 21 de Setiembre.*

El Rey nuestro Señor ha tenido á bien resolver, que con motivo del fallecimiento del gran duque Constantino, augusto hermano de S. M. el Emperador de Rusia, se vista la corte de luto por ocho dias, que deberán empezar desde el presente: los cuatro primeros rigurosos, y los otros cuatro de alivio.

CAMBIO DEL DIA.

Londres 38 din.—Paris 16 á 16 lib.—1 s.—Santander 4 b.—Bilbao par 4 á daño.—Cádiz 4 á 1 id.—Sevilla id. id.—Málaga par 4 á id.—Granada 4 id.—Alicante par.—Valencia 4 daño.—Barcelona á pesos fuertes par.—Zaragoza 4 daño.—Coruña idem idem.—Santiago 1 idem.—Descuento de letras 4 razon de 4 por 100 al año.—Vales Reales consolidados 29 por 100.—Inscripciones del gran libro de 5 por 100 30 1/2.—Deuda negociable de 5 por 100 á papel 8.—Vales no consolidados 8 1/2.—Deuda sin interes 4 1/2 á 5.

ANUNCIOS.

Continua el catálogo de las obras de particulares que se hallan de venta en el almacén de la Imprenta Real.

- En octavo. Arte de la guerra, por Figueras, 4 rs.
- Ciudad de Dios de S. Agustín, por Diaz, 12 tomos, cada uno á 21 rs., 124 id.
- Crítica de Paris, por Campo, 4 rs.
- Curso de Humanidades; por Sixto, tomo 1.º, 10 rs.
- Discurso sobre la danza, por Rojo, 4 rs.
- Discurso sobre la honra y deshonra legal, por Perezal, 6 rs.
- Disertacion sobre la obligacion de asistir á la misa parroquial, por Ugena, 8 rs.
- Diversidades morales; por Montero, 3 rs.
- Gramática latina, por Lope, 3 rs.
- Hirza, tragedia, por Ayala, 4 rs.
- Historia literaria de la edad media, por Campo, 11 rs.
- Instrucciones económico-políticas de Sancho Panza, 12 ctos.
- Invektiva contra el lujo, por Rojo, 4 rs.
- Pastora mas constante, comedia de Villanueva, 2 rs.
- Proverbios del marques de Santillana, 3 rs.
- Relox espiritual, 3 rs.
- Sentimientos patrióticos de un cura de aldea, por Vejarano, 2 tomos, 12 rs.
- Catecismo castreño, por Zúñiga, 2 tomos, 24 rs.
- Ejercicio cotidiano, por Matanegui, un tomo, 4 rs.
- Explicacion del Padre nuestro, por Pató, 2 rs.
- Milagro de Ntra. Sra. del Pilar, 2 rs.
- Poema de la guerra, por Figueras, 4 rs. (Se concluyó.)

Los suscriptores al tomo 7.º y siguientes de la *Coleccion de libros poeticos de la Santa Biblia* acudirán á recoger el tomo 11, anticipando el precio del 12 con que se concluirá dicha coleccion, á las librerías donde se hayan suscritos.

- Engañar con la verdad*, comedia en tres actos, de D. M. B. de los Herreros. Se vende en la librería de Escamilla y en los despachos de billetes de los teatros, á 4 rs., y á 5 en las provincias; Cádiz, Hortal y compañía; Sevilla, Caro; Barcelona, Piferer; Valencia, Cabrerizo. A los que gusten interesarse en cantidad de ejemplares se les dará uno gratis por docena, y dos si el pedido llega á 50.
- Única remedio de nuestros males públicos y privados*, con que el Señor nos castiga en estos desgraciados tiempos, por un sacerdote secular. Se hallará á 3 rs. en la librería de Rodriguez.
- Elogio de las corridas de toros*, por D. Manuel Martinez Rueda. Se vende á 2 rs. en Madrid en la librería de Brut; en Sevilla en la de Hidalgo; en Cádiz en la de Hortal y compañía; en Salamanca en la de Blanco, y en Zaragoza en la de Magallon. Puede ir en carta.
- Se halla vacante la plaza de médico de la villa de Herrera del Duque, provincia de Extremadura: la dotacion es de 700 ducados anuales, que se pagan de los fondos de propios, y dos cerdos libres de pago en montanera, con la condicion de asistir á una aldea distante una legua de buen camino, previniéndose que es necesario el permiso de la Justicia para salir á las apelaciones. Los pretendientes dirigirán las memoriales en el término de un mes, francos de porte, al secretario del ayuntamiento de la expresada villa.
- Se halla vacante el partido de médico de la villa de Viguera, en la Rioja: su dotacion consiste en 5500 rs. anuales pagados por el ayuntamiento mensualmente de los fondos públicos. Se admiten memoriales, que se dirigirán al ayuntamiento de dicha villa.
- Se halla vacante el partido de médico de la villa de Golzueta, reino de Navarra, poblacion de unas 1400 almas repartidas en el pueblo y caseríos: la dotacion 5760 rs. vellon al año, pagados por tercios en efectivo. Se admitirán los memoriales por el ayuntamiento hasta 1.º de Noviembre, con la prevencion de que los pretendientes han de poseer la lengua bascongada, y ser examinados en el colegio de Navarra.
- En 6 de Noviembre del presente año de 1831 se rifarán con Real permiso, á dos suertes ó premios, y á beneficio de los enfermos dementes y expósitos del hospital Real y general de Ntra. Sra. de Gracia de Zaragoza, las alhajas siguientes: Primer premio (que estará de manifiesto en Zaragoza). Una imagen de Ntra. Sra. del Pilar; seis cubiertos hechos á martillo; seis macerías de particular invencion; seis cuchillos; dos saleros, todo de plata; una repetition de oro con cadena, llave, y sello de lo mismo, y este con miniatura de mosaico, y 80 rs. vn. en 25 onzas de oro. Segundo premio (que estará de manifiesto en Madrid). Cuatro candeleros; dos azafates; dos floreros de buen gusto; dos braserillos para fumar; dos acericos de toda moda; dos botes para pomada, todo de plata, y colocado en un bonito y elegante estuche, y 20 rs. vn. en 25 onzas de oro. El precio de cada billete es á 2 rs. vn., y se despacharán estos en los cajones colocados en la Puerta del Sol, y en la calle de Toledo, esquina á la Imperial, por ahora, y mas adelante donde convenga. Los premiados recibirán en esta villa de Madrid las alhajas y dinero si las suertes tocan á los billetes desgraciados en ella.
- Por providencia de la subdelegacion de Rentas de la provincia de Madrid se cita á D. Manuel Barredo, administrador que fue en la villa de Cifuentes del almacén de telos de las Reales fabricas de Guadalupe y Briviega, para que en el preciso término de 15 dias comparezca á usar del derecho que crea asistirle en el expediente que contra él se sigue en dicho juzgado sobre reintegro de maravedises á dicho establecimiento, en la Intendencia que pasado dicho término sin haberlo verificado le parará perjuicio.